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据新华社上海8月3日电（记
者许晓青） 校园题材影片《闪光少
女》展现青年一代对民族音乐与西
洋音乐的思考而获好评，以藏族原
生态演员为主体的纪实影片《冈仁
波齐》 票房接近 1亿元。这些原本
在电影业内被视为“小众片”的作
品又是如何在这个暑期实现逆袭
的？

“蚂蚁”搬动“大
象”：见证中国电影市场
扩容

去年 12 月，中国超越美国，
以 40917块银幕，成为世界上电影
银幕最多的国家。《中国电影报》
上月披露的最新数据显示，截至今
年 5 月底，我国银幕数已达 4.5 万
块，超过北美市场的 43531块。这
意味着，单从基于银幕数的市场空
间看，中国已稳居世界第一。

业内人士分析，从北京、上
海、广东等一线“票仓”不断升级
影院服务，到我国二、三、四线城
市银幕资源扩容，这都成为“小众
片”逆袭影市的重要硬件保障。

过去十多年间，中国电影产业
实现快速增长，也不乏个别的“蚂
蚁”迅速搬动“大象”的案例。比
如，2011 年，滕华涛执导的 《失
恋 33 天》 上映数日票房过亿，同

一年李玉执导的《观音山》也获得
较好的市场口碑。

上海电影家协会副主席、上海
戏剧学院教授石川认为：五六年前
的中国电影市场，只有不到 10000
块银幕，“蚂蚁”搬动“大象”的
奇迹只是零敲碎打，运气成分依然
存在。而现在基于 4.5 万块银幕的
电影市场，理论上有容量为“小众
片”提供更多空间。

8月，讲述NBA原球星马布里
在中国 CBA 赛场“寻找自我”的
体育电影《我是马布里》发布提档
信息，纪实影片《冈仁波齐》的姊
妹篇《皮绳上的魂》也将公映。这
意味着，这些“小众片”将为暑期
电影市场提供更多的观影选择。

《皮绳上的魂》 出品人之一路伟
说，风格多样的国产片有机会与观
众见面，这本身也得益于中国电影
市场的扩容。

国际电影节展“反
哺”观众欣赏口味

值得一提的是，今年暑期影市
中的“小清新”影片有相当一部分
曾代表中国参加国际影视节展活
动。比如在今年 6月举行的上海国
际电影节上，《闪光少女》《我是马
布里》就曾在“传媒关注”单元获
得较高评价，马布里本人“无痕

迹”的演出，还使他获得最受传媒
关注新人男演员奖，《闪光少女》
更是一举斩获5个奖项。

又比如，早前在东京电影节获
奖的 《警察日记》《不成问题的问
题》等，也陆续回到国内公映，受
到观众好评。

比照过去几年，如今形形色色
的国产“小众片”正趁热打铁，集
中亮相商业院线。上海国际电影节
组委会执行副秘书长傅文霞说，早
年电影节曾孵化 《钢的琴》《Hel-
lo！树先生》《白日焰火》 等一批

“小众片”，其走上商业院线公映之
路比较艰难，近年来同样是来到电
影节的作品，有不少很快在商业院
线取得高票房和好口碑，比如《烈
日灼心》《追凶者也》 等，这说明
中国电影观众的需求也随着电影节
展活动的举办更加丰富多样。

“讲好中国故事”始
终是制胜法宝

最近在一场点映会上，青年演
员吴尊对“粉丝”说，《我是马布
里》这部作品讲述的不仅是篮球比
赛和运动精神，还有马布里这位球
星与其父亲之间的亲情，最打动人
的地方显然不是演员的长相或球
技，而是银幕上讲述的家庭故事。

同样，不“靠脸吃饭”的纪录

电影《摇摇晃晃的人间》将农村女
诗人余秀华的真实状态搬上大银
幕。今年以来，这部作品通过观众
集中报名买票的方式，实现了 132
座城市的“接力点映”，共放映
336场，总体上座率超过八成。

石川分析，电影离不开优秀的
演员，但整个产业的发展绝对不是

“靠脸吃饭”，首先要尊重市场规律，
“小众片”有其独特的观众需求，可
以从供给侧上让更多观众有机会通
过多渠道接触并观看到作品。

专家认为，“讲好中国故事”
始终是制胜法宝，如果没有好故
事，院线排片就不会青睐影片，市
场和票房也不会被“跪求”而来，

“小众片”的发展还需要靠过硬的
质量、恰到好处的发行和放映模
式，来形成更多突破。

“小众片”如何逆袭暑期电影市场？

据新华社兰州8月3日电（记
者梁军） 酷暑没有消磨剪纸艺人赵
星萍的创作兴趣。盛夏的午后，在
甘肃省庆阳市华池县剪纸传习所，
她手里的剪刀一开一合，碎纸片纷
纷扬扬坠落地面。不一会儿，土窑
洞、木头窗、针线篮等造型栩栩如
生展现，构成了一幅乡土气息浓厚
的农家画面。

“你看我剪的窑洞、木头窗，都
是我小时候的所见所闻，是我的乡
愁。”52 岁的赵星萍出生在华池县
桥河乡，年幼时的农村生活经历，为
她的作品带来了丰富的鲜活素材。

记者看到，赵星萍的剪纸有黄
土高原的自然风光，有农家小院的
生活场景，也有西北农民的人物造
型。“做嫁妆”“赶集市”“吃酒席”，这
些小时候经历过的场景，也都被赵
星萍用套色剪纸记录在作品里。

孩提时代，赵星萍的奶奶和妈
妈就经常在茶余饭后，坐在炕头上
剪纸。老一辈人的口耳相传，让她也
慢慢爱上了这门祖传手艺。18岁那
年，赵星萍便能独自完成一件剪纸
作品。

不同于长辈们的单色剪纸，赵
星萍善于将多种颜色的剪纸相互套
接，创作风格独特的套色剪纸。

“像一棵大树，我可以用五颜六色
去 表 现 ， 让 作 品 体 现 得 更 加 美
观。”赵星萍说，套色剪纸追求用
色大胆，色彩反差越强烈，作品越
富有想象力。

一直以来，赵星萍将年幼时的

见闻珍藏在脑海中，这些乡愁记忆
给了她无限的创作灵感。周围人评
价，她的作品写实，且善于运用夸
张手法。记者看到她创作的 《媒
婆》，人物长着两张脸，用赵星萍
的解释说，这是因为“做媒的人，
永远对双方说好话”。

华池县文化馆非遗办公室主任
李天琛说，剪纸是甘肃陇东地区传
统的民间艺术形式，历史悠久。这
里有的农村妇女虽然目不识丁，但
从小跟着妈妈、奶奶以及村里的巧
手学艺，一把剪刀剪到老。

今年 1 月，我国印发《关于实
施中华优秀传统文化传承发展工
程的意见》，要求各地实施非物质
文化遗产传承发展工程，善于从中
华文化资源宝库中提炼题材、获取
灵感、汲取养分，推出一大批底蕴
深厚、涵育人心的优秀文艺作品。

李天琛介绍，目前华池县已开
展了“民间剪纸进课堂”等活动，
开设文化扶贫培训班，并建立了数
字化信息数据库，对剪纸的图像资
料存档记录，持续加大对套色剪纸
的保护传承力度。

如今，赵星萍是“华池剪纸”省
级非物质文化遗产代表性传承人，
她通过政府搭建的各类传承平台，
为全县100多人传授了剪纸技艺。

赵星萍说，家乡有自己取之不
竭的创作题材，她愿意坚持传承下
去，希望有更多像她有思乡情结的
人，用家乡的民俗艺术留住多彩乡
愁。

民间艺人用套色剪纸留住“多彩乡愁”

杨凡在工作室内为前来学习的
大学生进行剪纸示范。

在陕北，被称作“窗花”和
“铰花”的剪纸艺术是人们生活中
不可缺少的一部分。在陕西省安
塞县农村长大的杨凡，自幼就被
母亲和村里“巧婆姨”手中的剪
刀深深吸引——一把剪刀，一张
纸，它们的结合竟如此曼妙。

因为深爱剪纸，2002 年，杨
凡在延安革命纪念馆和枣园革命旧

址前开设了剪纸门店。2009 年，
28 岁的杨凡拎着一把剪刀，只身
到西安继续她的梦想。近年来，除
了陕北特色剪纸、秦腔、延安红色
景区等主题剪纸作品外，她还设计
出 剪 纸 书 签 、 人 物 肖 像 、 企 业
LOGO 等 题 材 各 异 的 作 品 。 如
今，许多客户主动找上门来订制作
品。杨凡的剪纸也从简单的“走
量”，完成了到原创设计的华丽转
身。 （新华社发）

“剪”出我的人生

据新华社伦敦 8 月 2 日电
（记者吴俊宽 王子江 马向菲）
2017 年国际田联世界田径锦标赛
将于8月4日在英国伦敦开赛。这
将是牙买加巨星博尔特退役前的
最后一次世锦赛，也将是苏炳添
领衔的中国飞人继上届北京世锦
赛屡创突破之后的又一次“大
考”。整整十天的比赛看点不断，
精彩连连。

博尔特“划重点”：
单项不败！

当地时间 1 日，博尔特的个
人赛前发布会在伦敦举行，现场
一如既往地挤满了来自世界各地
的记者，聚光灯下的博尔特也一
如既往地保持着他那略带玩世不
恭的霸气。在回答提问时，“热心
肠”的博尔特甚至帮记者们拟好
了男子百米大战的新闻标题。

“接力项目不好说，但是对于
我的个人项目来说，我希望标题
是‘不可战胜’‘不可阻挡’这样
的词。”博尔特笑着说。同时，他
还不忘像老师提醒学生记笔记似
的催促现场的记者：“伙计们，快
记下来！”

本月21日将年满31岁的博尔
特在三届奥运会上赢得了 8 块金
牌，另外还夺得过 11个世锦赛冠
军。本届世锦赛他虽然放弃了
200 米 项 目 ， 只 参 加 100 米 和
4X100 米两项，但是对于 100 米
项目的金牌，博尔特势在必得。

本赛季博尔特仅跑过3场 100
米比赛，最好成绩是钻石联赛摩
纳哥站的 9 秒 95，在本赛季仅排
世界第七。发布会上有记者问他
是否有信心拿下百米冠军，博尔
特霸气地回答说：“拜托，你们知
道我既然来参赛就是对自己完全
有信心，百分之百的信心！”

中国飞人再出发：
破10有望？

伦敦的百米赛道上，与博尔特
一同比拼的还有来自中国的飞人
苏炳添和谢震业。本赛季两人都有
着稳定的状态，苏炳添赛季最好成
绩10秒06，谢震业10秒09。

此外，两人还多次在超风速
的情况下跑出破 10秒的成绩，其
中苏炳添在钻石联赛尤金站比赛
中跑出 9秒 92。当时风速仅为 2.4
米／秒，如果风速再慢一些，他
将很可能刷新自己 9 秒 99 的全国
纪录。

两年前苏炳添在鸟巢成为第
一个进入世锦赛百米决赛的中国
选手。再战伦敦，中国飞人想要
再次闯入决赛难度不小。一方面
牙买加、美国两队高手如云，另
一方面本赛季南非军团异军突
起，三名选手都能稳定跑出 10秒
以内的成绩，再加上英国、法
国、土耳其、科特迪瓦等队中的
实力选手，中国飞人想要进入决
赛，“破 10”恐怕是必须迈过的

障碍。
接力方面中国男子 4X100 米

项目在人员上进行了一定的调
整，第一棒的人选将在吴智强、
梁劲生和别舸三人中产生。上月
钻石联赛摩纳哥站，吴智强、谢
震业、苏炳添和张培萌以38秒19
获得第一，表现出不俗的战斗力。

不过世锦赛不比钻石联赛，
对手实力和比赛激烈程度将大大
提高，中国队需要充分发挥交
接棒环节的配合优势，在保证
自身不犯错的情况下向奖牌发起
冲击。

中 国 军 团 新 老 结
合：三金有戏

上届世锦赛，坐拥主场之利
的中国队共获得 1 金、7 银、1
铜，奖牌总数排在第四位。在伦
敦世锦赛赛前动员会上，国家体
育总局田径运动管理中心副主任
蔡勇曾表示，中国队的目标是夺
取 4 到 5 枚奖牌，其中力争 1 到 2
枚金牌。综观此次中国队参加的
17个小项，在男女20公里竞走和
女子铅球三个项目中都有夺金的
实力。

男女 20公里竞走近年来一直
是中国队的优势项目，里约奥运
会上王镇和刘虹为中国代表团拿
下两个项目的金牌。不过本次世
锦赛两位老将都宣告缺席。女子
20 公里方面由上届世锦赛亚军、
奥运会铜牌得主吕秀芝领衔，小
将杨家玉和王娜近两年都有不错
的表现。

男子 20公里项目上中国队夺
金把握稍弱，主将王凯华 2 月走
出过 1小时 17分 54秒的赛季最佳
成绩，但缺少大赛经验是他的短
板。另外两名中国选手王瑞和金
向前同样鲜有大赛经历，世锦赛
上顶住压力发挥出正常水平是他
们将要面临的挑战。

另外值得注意的是，此次男
女 20公里竞走比赛中将各有一名
俄罗斯选手以独立运动员身份参
赛，虽然久未在国际大赛中亮
相，但俄罗斯选手在竞走项目上
拥有丰富的底蕴和雄厚的人员储
备，中国队必须警惕他们的“突
然袭击”。

第六次出战世锦赛的女子铅
球名将巩立姣是中国队的另一夺
金点，本赛季她已三次在钻石联
赛中摘金，并且状态呈现逐渐上
升的势头，上周她刚刚投出了 20
米 11的赛季最好成绩。在新西兰
名将亚当斯和德国名将施瓦尼茨
两位老对手均休战的情况下，巩
立姣只要正常发挥就有很大机会
打破自己的世锦赛“无金魔咒”。

此外，在女子标枪、链球、
铁饼、男子四个跳跃项目以及男
子 50公里竞走项目中，中国队都
有实力冲击奖牌。而在女子马拉
松比赛中，来自北大的在校大学
生刘庆红将成为国内第一个站上
世锦赛赛道的大众跑者。

伦敦田径世锦赛前瞻

田坛传奇献绝唱
中国飞人再出发

8月1日，博尔特在英国伦敦出席新闻发布会。 （新华社发）

8月 3日晚，鄞州区福明街道陆嘉社区举行“唱响一带一路 同创和
谐社区”邻里歌会节，喜迎“十九大”。图为演出现场。（南华 邱虹 摄）

【紧接第 1版①】 市容环境整洁度
达到 88%，智慧城管覆盖面 90 平
方公里；新建改建 120万平方米公
园绿地，中心城区绿化覆盖率达
45.5%，人均公共绿地面积达 13平
方 米 ， 环 境 空 气 质 量 优 良 率 达
86.5%；博物馆、艺术馆、美术馆
数量达到 24 个，人均拥有公共文

化设施面积达0.53平方米；新建迁
建扩建中小学 31 所，居家养老服
务站点达 315个，千名老人拥有养
老床位数达 40 个。真正打响“服
务看鄞州、创业在鄞州、安居选鄞
州”品牌。

今年下半年，该区通过“抓落
实、强攻坚、提实效”，对表对账

抓各项目进度。在经济项目方面，
力争圣龙变速箱、中银电池等一批
项目年底实现开工，确保 71 个重
大项目建成运行。在城市建设方
面，主攻东部新城核心区、南部新
城核心区，推进东部片区、南部商
务区三期开发，加快宁波塔、环
球航运大厦、曼哈顿大厦等龙头

项 目 建 设 。 在 公 共 服 务 项 目 方
面，加快 9 个村、社区居家养老
服务中心建设进度，年底中心城
区老年乐园实现主体结顶。建成
陈婆渡保障性住房 560 套，确保
2014 年开工的公共租赁房项目全
面竣工和实际分配，不断增强群
众的获得感。

【紧接第1版②】今年，工业区管委
会把开展“大脚板走一线、小分队破
难题”专项行动与实施园区“二次开
发”紧密结合，建立了“一位园区领
导、一个责任科室、一支小分队对应
若干企业”的工作机制，成立 7个小
分队，由班子领导带队深入企业调
研走访，既了解项目信息、投资信息
等，也了解企业困难，倾听企业需
求，帮助解决实际问题。

最近，小分队帮了宁波禹鼎电
子有限公司大忙。该企业是一家以

研发、制造无线遥控器为主的高新
技术企业。“公司的产业定位符合
园区都市工业的导向，知道了企业
想要土地建厂的需求后，我们就加
强了对接，希望把该企业招引到园
区来。”负责招引该企业的工作人
员说，但受制于规划容积率，招商
一度陷入困局。“禹鼎对厂房面积
有要求。为此，我们与规划部门多
次沟通协调，最终将规划容积率作
了调整。”禹鼎对厂房面积的需求
得到满足，落户进程自然大大加

快。
据悉，今年上半年工业区共

引进企业 159 家，包括都市工业
企业 55 家、科技创新企业 37 家、
商贸经济企业 37 家、现代服务业
企 业 18 家 、 文 化 产 业 企 业 6 家
等，其中注册资金 500 万元以上
企业 35家。

小分队还积极引导企业加大
创新投资、智能投入，主动对接融
入“中国制造 2025”战略。上半
年工业区在建项目总数和投资总量

均创园区历年新高。在建工业项目
达到 43 个，其中新开工项目 26
个。完成投资额千万以上项目 17
项，累计完成投资 5.4 亿元。完成
市重大技改专项申报7项。

与此同时，园区还完成了区域企
业和资源全面排摸。上半年对不符合
都市工业导向的企业实施整治淘汰，
至6月底累计淘汰企业129家，新腾
出工业厂房面积万余平方米。

社 会 监 督 电 话 ：0574-
81832401（正常工作时间受理）

【上接第1版③】
国家间经贸合作力度的增强，

为两个古港的携手创造了机遇。宁
波舟山港是 2016 年货物吞吐量全
球第一、集装箱吞吐量全球第四的
东方大港，拥有全球航线 236 条。
亚历山大的规模较小、现代化程度
较低，但已具备完善的临港工业体
系，吞吐量占埃及全国的50%，是
埃及连接远东与欧洲的重要枢纽。
在中国驻亚历山大领事馆领事赵舟

看来，两个港口均为各自国家的重
要货物集散地，产业配套程度较
高，具备充足的合作潜力。

如今，宁波的民营企业尚未大
规模涉足埃及市场展开投资，但
亚 历 山 大 的 街 头 已 不 乏 宁 波 元
素。来自宁波鑫盛达机械有限公
司的冰淇淋设备几乎覆盖了当地
所有的冰淇淋加工厂；脱胎于慈
溪龙嘉摩托的“快速虎”摩托车
公司则在一年时间内击败众多印

度摩托车巨头企业，成为载货三
轮摩托车领域的新“霸主”。这些
甬商代表在这片土地生根发芽，
在遥远的非洲国度擦亮了“宁波
帮”的金字招牌。

“近年来，随着埃镑汇率下
滑、外汇储备流失，传统支柱产业
的产值均出现明显下滑，埃及的贸
易环境日趋严峻。此时，拥有出众
能力和坚韧品格的宁波商人扮演了
重要的角色，他们从故乡带来了先

进的技术和管理经验，为消费能力
有限但消费意愿强烈的当地市民提
供物美价廉的商品。”韩兵表示，
随着政权的稳定和新《投资法》的
实施，埃及的经济有望从 2019 年
开始进入复苏阶段，更多甬企将追
随这些先行者的步伐，高举“一带
一路”的鲜艳旗帜，沿着古代海上
丝绸之路的轨迹走进埃及，走进亚
历山大，书写两国、两港经贸合作
的新篇章。


